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“‘大美女’‘鸭子’‘长颈
鹿’，这三个词怎么连成一个故事
啊？”近日，在宁波江北青年夜校
的“演讲与口才”课堂中，一名学
员的“抱怨”引得大家哄堂大笑。

在宁波，类似这样的课程还
有很多。Stable Diffusion AI 绘画、
无人机航拍、天文航天气象、英
语口译⋯⋯这些看起来十分专业
的技能，已然成为青年夜校中最
亮眼、最具诱惑力的课程，吸引
着一批批学员在上学上班之余继
续“深造”。

据统计，宁波全市今年上半年
共开设了 419 门青年夜校课程，招
收学员 6407 人。其中，江北青年
夜校今年已招收学员超 2500 人，
开设课程 200 余门，先后推出校区
9个、上课点位 31个，拥有教室 90
间、教师 200 余人，规模居全省第
一。前不久，宁波人才综合服务中
心又推出了全省首个青年午校。

起 源 于 20 世 纪 初 的 青 年 夜
校，如今正以新的姿态闯进市民
的休闲时间，变得越发“热辣滚
烫”。但是，无论夜校还是午校，
这阵“风”究竟能持续多久？如
何让它继续吹拂？

敲开年轻人的“门”

青 年 夜 校 的 兴 起 并 非 偶 然 。
作为一种利用非工作时间进行的
教育模式，它不仅解决了学员工
作 与 学 习 的 矛 盾 ， 还 融 合 了 娱
乐、交友、解压等多重功能。

庞大的需求，是这波“夜校
热”的关键词。江北团区委相关
负责人解释：“老年人可以上老年
大学，小朋友的培训项目数不胜
数，而青年夜校为青年提供了一
个学习的平台，填补了终身教育
的缺口。”

从需求侧出发，变单向输出为
双向奔赴，形成“青年点单、政府
制单、夜校接单”的办学模式，这
是青年夜校永葆生命力的关键。

据悉，目前宁波大部分青年
夜 校 课 程 费 用 每 门 300 元 至 400
元，平均每节课不到 50 元。部分
青年夜校还推出了学员“全勤打
卡退费”的活动，进一步减轻了
年轻人的负担。

此外，青年夜校可以完美契

合年轻人的兴趣和需要。镇海等
地通过民意征集等方式，了解地
点、时间、费用等相关需求，在
保证报名人数的同时，又避免了
资源浪费。

在鄞州、北仑等地，青年夜
校还可以提供定制化服务，将课
程清单送到企业、社区、商圈供
挑选；江北根据青年职业发展需
求，滚动推出“外国语专场”“人
社专场”等特色课程，开设职业
技能考证班等。

这些五花八门、应有尽有的
课程，正在敲开年轻人的“门”。

形成可持续的“环”

青年夜校以质优、物美、价
廉的特点，得到了大家的认可，
但如何在保证课程质量不缩水、
效果不打折的前提下，实现可持
续发展？

从根源上来说，青年夜校体
系建设要兼顾公益性和长期性，
引入市场化的管理方法，实现三
个“零成本”。

在教学场地供给层面，余姚
团市委以青年之家作为“大本营”
建设青年夜校；江北联动青少年活
动中心、党群服务中心、宁波人才
之家等公共服务阵地，打造了“15
分钟可达的夜校步行圈”。

这些方式既助力实现“用地
零成本”，又有效整合并盘活了政
府、楼宇、企业等场地资源中的

“熄灯空间”，提升其服务效能。
在授课教师供给层面，宁波

青年夜校教师大多来自各行业协
会、高校、培训机构等，其中不
乏人工智能实操、非遗制作、中
医保健等领域的达人。

对于这些达人而言，做一名
青年夜校教师，不仅可以得到一
定的报酬，还可以提高自己的知
名度。

在江北区，为提高教师的积
极性，每门课程有最低报名人数
的限制，确保学员报名费用足够
支付教师的授课费用，实现“师
资零成本”。

此外，部分地区招募了一批
青年社工、大学生志愿者和夜校
学员负责青年夜校的日常管理工
作。通过建立青年夜校师资群、管
理员群及学员群，这些地区的青年
夜校集组织、授课、反馈等功能于
一体，实现了“组织零成本”。

如此一来，青年夜校的发展
形成了一种可持续的良性循环。
宁波大学法学院行政管理系专家
黄峥认为，这种模式成功激活了
夜校市场，把培训机构、青年个
体等融入培训体系，待体系稳固
后就能实现长期发展。

拉近年轻人的“心”

如何变夜校“流量”为人才
“留量”？

“核心点在于如何实现年轻人
与政府之间更高效的沟通。”江北
团区委相关负责人指出，“青年夜
校可以让我们更了解年轻人的所
思所想。”

在 “ 青 年 点 单 、 政 府 制 单 、
夜校接单”的模式下，青年夜校
班级化身为一个个青年人才社群
的孵化地，吸引志趣相投的人集
聚，“浙青年·甬橄爱”等一大批
青年人才社群交流活动也应运而
生。

更重要的是，这些青年人才
社群由学习共同体不断向治理共
同体发展。

“通过青年夜校，我们成功把
青年‘流量’引向公益志愿、文
明实践、基层治理等更丰富的场
景，也成功书写了牵动青年、引
领青年的后半篇文章。”镇海团区
委相关负责人说。

中共宁波市委党校公共管理
教研部副主任胡楠认为，青年夜
校的成功运营延伸了政府服务的
触 角 ， 让 政 府 能 更 好 地 聚 拢 青
年，体现了政府对青年群体的关
怀和支持。

新闻聚焦

学员正在学习插花。 （通讯员供图）

本报讯 （记者孙肖） 昨日，
宁波的“热浪”再创新高，余姚
站以 40.7℃的骄人“战绩”，成为
全市气温的领跑者。自 7 月 1 日踏
入高温门槛以来，宁波已被高温

“炙烤”了 35 天，足见今夏的热
力。

8 月 14 日将进入末伏，遗憾
的是，高温并未随之退场。市气
象台最新预报显示，本周 （8 月
12 日至 8 月 18 日） 的天气舞台将
上演一场“缓降大戏”。8 月 12

日 ， 最 高 气 温 仍 坚 守 在 38℃ 高
位 ， 随 后 几 天 ， 气 温 将 以 每 两
天 约 1℃ 的 微 小 幅 度 缓 缓 下 降 ，
至 8 月 17 日 左 右 ， 高 温 将 回 落
至 35℃，随后陷入瓶颈，难有大
幅下降。

此外，虽然昨日宁波多地遭
遇了雷暴大风的突袭，但总体来
看，近期大规模降雨的条件尚不
成熟，雷阵雨不断玩“游击战”。
到本周后期，雨水出场的概率将
有所增加。

热度稍退
本周最高温或回落至35℃

气象

【人物名片】

Laurent Couderc
（劳伦特），出生于法
国，中欧体育文化交流
协会主席，法国国家击
剑队前队员。1987年获
世界青年击剑杯冠军，
并屡次获得击剑世锦赛
亚军。退役后，致力于
青少年的击剑教学，培
养出的学生获得 25 个

“法国冠军”头衔。

扫 二 维
码，看甬派相
关视频访谈。

核 心 观 点

■体育在中欧之间架起了沟通的桥梁，是最好的文化交流方式之一
■未来将组织更多活动让中法双方分享传统文化精髓，进一步“发现彼此”
■击剑最大的乐趣在于博弈，人生犹如击剑
■宁波已经具备发展击剑运动的良好条件，青少年不妨大胆尝试

劳伦特：人生如击剑，勇敢去尝试

记 者 吴益丹 吴冠夏
通讯员 叶科军

体育架起沟通的桥梁

记者：作为中欧体育文化
交流协会主席，在您看来，中
欧体育文化呈现哪些共同点和
不同点？近年来在交流中取得
了哪些成果？

劳伦特：一直以来，中法
双方都在友好地交流。在巴黎
有许多来自中国的朋友，包括

来自宁波的朋友。法国拥有源
远流长的历史，文化瑰宝涵盖
音 乐 、 美 食 、 美 酒 等 诸 多 方
面。中国也有悠久的历史和璀
璨的文化，我们分享彼此的传
统文化精髓。比如，法国的古
典音乐在世界音乐史上占据重
要地位，而中国的传统音乐也
有着独特的魅力；法式大餐闻
名遐迩，中国的八大菜系丰富
多彩。中法地处欧亚大陆的两
端 ， 虽 然 大 家 说 着 不 同 的 语
言，但体育是最好的文化交流
方式之一，它为所有人搭建了
沟通的桥梁。

让我们“发现彼此”

记者：对于未来中欧体育
文化交流的发展，您有怎样的
规划和目标？中欧体育文化交
流还有哪些潜在的领域和机会
可以挖掘？

劳伦特：我认为目标是在
交往中逐步“发现彼此”。中
法是东西方文明的重要代表，
这种“发现”是中法之间互相
了 解 、 理 解 的 基 础 。 举 例 来
说，我参观了天一阁，发现并
了解了更多中国文化。这些极
具历史文化代表性的博物馆、

中式园林等，对于法国人来说意
义非凡。今后，我们可以再拓展
美食、音乐、人才等方面的交
流。

人生犹如击剑

记者：您曾经是一位著名的
击剑运动员，此次巴黎奥运会，
您最关注哪些击剑队的表现？就
个人而言，击剑最大的乐趣是什
么？

劳伦特：我最关注法国队、
意大利队、日本队，当然，我知
道中国女子重剑队水平很高。对
我来说，击剑最大的乐趣来自多
个方面。击剑在法国原来是一种
游 戏 ， 9 岁 的 孩 子 就 可 以 开 始
玩，就像现在的电子游戏。击剑
能够锻炼身体的协调性、灵活性
和反应能力，击剑还是一项斗
智斗勇的运动，可以培养孩子
的 思 考 能 力 、 勇 气 和 毅 力 ，面
对对手时，需要克服恐惧、勇
敢对抗，让孩子在面对生活中
的 挑 战 时 更 加 坚 韧 不 拔 。 此
外，击剑还是一场策略的博弈，
可以培养团队合作精神。每一次
成功预判对手的攻击并做出有效
防御或反击，都会带来极大的满
足感和成就感。

请宁波的朋友大胆尝试

记者：击剑在法国有悠久的
历史，法国在推广击剑运动、培
养击剑人才方面有哪些经验可借
鉴？

劳伦特：近些年，中国积极
招募了一批外籍教练，他们经验
丰富，为中国击剑队带来了崭新
的想法和先进的训练模式。推广
击剑运动，我认为最关键的是充
分激发人们对于击剑的热情，只
有充满热爱，才能够让这项运动
拥有更广阔的发展空间和更美好
的未来。

记者：现在宁波有越来越多的
青少年学习击剑。对于想要投身这
项运动的孩子，您有什么建议？

劳伦特：勇敢去尝试吧，不
需要把目标设定为冠军。宁波有
众多的击剑俱乐部、有优秀的教
练，你只管提出你的问题，他们
都会为你解答。倘若你怀揣着渴
望，那就不要犹豫，大胆去尝
试，因为击剑这项运动真的能够
培养一个人的诸多能力。

本报讯 （记者戎美容 通讯
员于梦琳）“这么热的天，我们村
的水漏没了，能不能帮忙找找原
因？”近日，宁波市水务环境集团
接到了一个求助电话——丽水市
青田县章村乡小砩村供水管道漏
水严重，导致供水站水池蓄不了
水、村民家水龙头没有水。

小 砩 村 既 没 有 专 业 检 测 设
备 ， 也 没 有 专 业 的 供 水 听 漏 队
伍。一筹莫展之际，小砩村党支
部 书 记 刘 东 平 又 想 起 了 “ 老 朋
友”宁波市水务环境集团。

该企业随即派出有十多年听
漏经验的“老将”方祥。经过 4
个多小时的车程，他赶到了这个
偏 远 的 小 山 村 。 方 祥 “ 听 诊 把
脉”6 个小时，最终找到了 4 个漏
水点并进行抢修，确保了村民的
正常用水。

这个“山海奔赴”的温馨故
事，是宁波市水务环境集团与小
砩村开展“党建联建”活动的一
个缩影。

2018 年，以“山海协作”为
桥梁，宁波市水务环境集团与小
砩村结成共建伙伴。6 年来，该
企业不仅委派各类专业团队先后
20 多次深入小砩村调研，筹集帮
扶资金约 135 万元，还结合企业
特色，为小砩村量身定制了一条

强村之路。
因地制宜，产业赋能。企业

多次组织村民赴象山等地学习种
植技术，并向小砩村捐赠 3000 棵

“红美人”柑橘树，在当地打造占
地 20 亩的种植基地，形成了“公
司+合作社+基地+农户”的现代
产业模式。目前，小砩村已实现

“红美人”柑橘年产值逾 80 万元。
富民强村，共享发展。企业

筹集 15 万元资金，修缮拓宽村里
的 交 通 要 道 ， 从 而 盘 活 了 “ 搁
置”近半个世纪的 49 亩农田，为
小砩村的经济发展注入新的活力。

发挥优势，倾囊相授。2022
年，企业利用自身专业优势，出
资帮助小砩村设计建造了一个净
水供水站，村民从此喝上了净化
水。

另外，企业还帮助小砩村修
复 毛 弄 水 库 ， 并 且 多 次 驰 援 抢
修，真正做到了“一 call 就到”，
赢得了村民的认可。

从“输血”到“造血”，宁波
市水务环境集团充分利用“海”
的优势，激活小砩村“山”的特
色，打通“绿水青山”向“金山
银山”转化的通道。如今，小砩
村已从一个默默无闻的空心村蝶
变为一个充满生机与活力的产业
村。

长途奔赴解水忧
筑就共富“山海情”

前晚，“打卡‘精特亮’发现
鄞州美”鄞州区“精特亮”2024
集中打卡活动启动仪式暨“咸来
yue 海·鹊跃之喜”2024 年咸祥
花火嘉年华活动举行。

近年来，鄞州区立足发展所
需、群众所盼，高标准大格局谋
划推进“精品线路、特色街区、
亮点工程”创建，统筹区域各类资
源要素，提升城乡品质、优化公共
服务、促进产业重构，带动城乡实
现从颜值到功能的全面跃升。

3 年来，鄞州区“精特亮”
项目总数达 98个，总投资额 2718
亿元，11 个项目分别获得宁波市
最美精品线路、最靓特色街区、
最优亮点工程等荣誉。

此次集中打卡活动依托网络
平台，通过线上打卡、线下集
章、抽奖激励、分享鼓励等方
式 ， 并 结 合 咸 祥 花 火 嘉 年 华 、
K11 开业等节庆活动开展推广，
活动时间将持续至12月31日。

（许天长 徐庭娴 摄）

打卡“精特亮” 发现鄞州美

方祥在听漏。 （于梦琳 摄）

夜校之“风”如何持续吹拂？


